
＊＊＊ 同窓会別名「京大知球会」決定に至る経緯 ＊＊＊ 

 
京大理学部地球物理学教室同窓会の別名は，2012 年 3 月 17 日の総会で「京大知球会」と決まりま

した．これには，長期間にわたる議論がありましたので、以下に、その経緯をまとめておきます。 
―――――――――――――――――――――――――――――――――――――――――――． 
 
［同窓会別名(別称・愛称)募集の呼びかけ（同窓会ホームページ）］    2011 年 5 月 
 
地球物理学教室同窓会会員の皆様： 
 
地球物理学教室同窓会は，2003 年（平成 15 年）3 月に設立されましたが，2008 年 2 月の総

会で，呼びやすい別名をつけることが提案され，以後，3 年間にわたり，役員・幹事会と総会で議

論してきました． 
しかし，総会に出席されない会員の方々には周知されていなかったので，その経緯をホームペー

ジで公開し，e-メイルでもお知らせして，ご意見をお伺いすることにしました．下記の「経緯」に

示されている候補名のどれを好まれるか，あるいは，別の名称を提案されるか，どちらでも結構で

すので，積極的にご意見をお寄せ下さるようお願いいたします．今秋の拡大役員・幹事会で議論し，

来春の総会で決定したいので，今年 9 月末までに，私（t.araki@kw2.ecs.kyoto-u.ac.jp，又は，総

務の諏訪浩氏（suwa@csis.u-tokyo.ac.jp）宛に，お知らせ下さい．新しい名称を提案される場合は，

提案理由をお付け下さるようお願いいたします． 
 

2011 年 5 月 5 日 
 

地球物理学教室同窓会 会長   荒木 徹 
------------------------------------------------------------------------- 
 
地球物理学教室同窓会の別名（別称・愛称）に関する議論の経緯   ［諏訪 浩 総務］ 
 
同窓会に適当な別名（別称・愛称）を付ける事は，山元龍三郎初代会長が役員・幹事会に提案さ

れ，これを受けて，田中寅夫前期会長から２００８年２月１６日の同窓会総会に審議事項として提

起された．続いて開催された懇親会の席で，尾池和夫氏から，志田会としてはどうかとの発言があ

った． 
２００８年１１月８日の地物同窓会拡大幹事会（役員会とも称している）において，別名につい

て審議し．志田会，地物志田会，北白川会などが提案された（＊1）．今後出てくる候補名も含めて，

２００９年２月の総会で議論し，２０１０年開催の総会で決めることにしてはどうか，ということ

になった． 
 
＊1 補足： 
志田会は，京都における地球物理学研究を立ち上げた志田 順（しだ とし）（1876-1936）に因む．

「志田会では，何の会であるのか判りにくいかも知れない．地物志田会はどうか」．「志田 順に対す

る意識は会員の世代の違い，あるいは研究分野の違いで温度差がある」．「特定の人物に因む名称よ

り，地名に因む名称が望ましいのではないか．例えば，北白川会，あるいは地物北白川会はどうか」

等のコメントがあった．ちなみに，海洋教室の同窓会は洛洋会と称しており，隔年で集まりを催し

ている．洛洋会，「洛」は京の都を指し，「洋」は海を指す，との説明があった． 



 
２００９年２月２１日の地物同窓会総会において，岩崎好規副会長から，役員会での別名につい

ての審議結果の報告があり，今後さらに検討を進めて，２０１０年開催の同窓会総会で決めるよう

にしたい旨，提案があった．総会の場では，それ以上の議論はなされなかったが，岩崎副会長から，

「志田会と名付けると，若い世代に，改めて地球物理教室の歴史を振り返ってもらう良い契機にな

るかも知れない」との補足意見が述べられた． 
２００９年１１月１４日の地物同窓会拡大幹事会で意見交換が行われ，候補案として，追分会，

追球会，知球会が新たに付け加えられた（＊2）．これまでに出た名称について，それぞれの提案主

旨説明文を用意し，２０１０年開催の同窓会総会において決定することになった． 
 
＊2 補足： 
追分会の「追分」は，地球物理学教室の住所，北白川追分町に因む．追球会は地球物理学を追い

求める，知球会は地球を知るという意味合いである．名古屋大学の地球物理分野の同窓会は，名球

会と称しているとのことである．類似の名付け方であるとの解説があった． 
２０１０年２月１３日の地物同窓会総会において，幹事会での審議結果が報告され，新たな提案

を募った．出そろった候補について採決することに賛成する者は少数であった．そこで，とりあえ

ず意見分布を調べたところ，志田会 0、追分会 0、追球会 1、知球会 14、 北白川地物会 6，とな

った．別名は次回の総会で決めることとした． 
２０１０年１１月１３日の地物同窓会拡大幹事会において審議し，拡大幹事会としては「知球会」

を推すこととした． 
２０１１年２月１９日の地物同窓会総会において，同窓会役員会としては「知球会」を，推薦し

たい旨報告があった．諏訪 浩氏から，新たに候補として「花折会（はなおれかい，または，はなお

りかい）」が提案されたが，決定には至らなかった（＊3）． 
 
＊3 補足： 
花折会については，次のような補足説明がなされた．すなわち，花折会は花折断層に因む．この

断層が，地球物理教室のある北部構内を東端で切ることが，広く知られるようになって久しい．花

折会，断層を片隅に置くと，能楽の演目でも連想したくなるような，優雅な名称であるように思わ

れる．これに対し，支持意見はとくに見られず，逆に「花折会」では固体地球分野の色合いが強い

のではないか，といった否定的な意見もあった． 
それで，新会長の意向を伺いつつ，全学同窓会の愛称も横目で見ながら、それぞれの愛称の提案

理由を再度明確にして，メール（手紙も含め）による投票で「花折会」と「知球会」のどちらかに

決めるのが良いのではないかとの意見があったが，とくにそれ以上，これに対して支持，不支持の

意見は出なかった．今後の議論にゆだねられたことになる．ちなみに，花折会は川崎一朗氏が示唆

し，これに基づき諏訪氏が提案したものである． 
その後，役員・幹事間のメイルによる意見交換で，「知球会」の提案者である竹本修三氏から，「京

大」を明確にした「京大知球会」がより良いとの意見が出された． 理学部内の同窓会で、宇宙物理

学教室は「京都大学宇宙会」、化学教室は「京都化学学士会」を名乗っている． 
また，徳田八郎衛氏から，「漢字による愛称とは別に英文の短縮略称があれば書くのに便利．京都

大学地球物理学科（または地球物理学教室）同窓会の英訳は幾通りもあるが，適当に母音もいれて 
JETRO,JICA,KIDA などに似た略号を作れば普及するだろう．例えば，KGA や KUGA などだが、

Ｐを入れないと地質鉱物学教室とニアミスするかもしれない」との意見が寄せられた． 
――――――――――――――――――――――――――――――――――――― 
 
同窓会員の皆様： 



この 5 月に、同窓会ホームページで、同窓会別名(別称・愛称)を募集したところ、4 人の方から

下記のご意見を頂きました。 
新しい名称として、「京大地物会」と「京大地球物理同窓会」が提案され、今までに挙がっている

候補名を纏めると、次のようになります。 
和文：   志田会，地物志田会，北白川会, 地物北白川会、追分会，追球会，知球会, 京大知球会，

花折会, 京大地物会 京大地球物理同窓会 
英文：   KGA, KUGA 
 
引き続き、ご意見をお寄せ下さるようお願いします。 
―――――――――――――――――――――――――――――――――――― 
［2011 年 5 月以降、新たに寄せられた意見］ 
 
水間満郎＠気象学・1959 年卒です。ご提案の同窓会別称募集につき、知球会に賛同します。京

都を冠するかどうかについては、知球会に賛同された方々の多数意見に従います。なお、花折会に

ついて一言しますと、雅味のある名称だとは思いますが、折は挫折の折でもありますので、私は忌

み言葉として回避したいと考えます。 
以上の通り回答いたしますので、よろしくお取りはからいください。 
―――――――――――――――――――――――――――――――――――― 
 
１９５４年頃（？）の卒業生、佐橋謙（さはしけん）と申します。同窓会につき、いろいろお骨

折りを頂いているようで、感謝です。 いままで特に意味があってではなく、どこか別世界のことよ

うに思ってだんまりを極め込んでいましたが、愛称募集ということで反応しました。 
私の推薦する名称 ： 京大地物会 
 
理由 ： 一般にこういう会合の名前を付けるときに使用される単語は、 

① その会の偉い人の名前（例えば志田）、 
② 何をするのか、の何（例えば球） 
③ どこでするのか、のどこ（例えば北白川） 

 
のうちから、全部または二つ、または一つが使われます。今回の場合に即して考えるなら、① に

ついては志田先生が偉くないとは決して言いませんが、懐古趣味の感が強くなりますし、個人名と

いうのは地球物理というような広範な分野をカバーするのにちょっと向かないのではないでしょう

か。 
② の「球」というのは、今の一般の人々には「地球」のたまよりサッカーのボールを連想するの

ではないでしょうか。それに対して「地物」という言葉は、一般の人々にはなんのことだ？ と思わ

れるかも知れないが、私たち地球物理を学んだ者にとっては、これ以上の懐かしい言葉はありませ

ん。 
③ のどこで？ というのは問題なく「京大で」なのです。 
 
以上が、私の推薦する愛称「京大地物会」の推薦理由です。でもここでちょっと心配が・・・・。 

どうしてこんなに良い名前がいままで候補に昇ってこなかったのか？ 私の知らないなにか基本的

欠陥があるのですかね？？？   では。 
佐橋 謙   （さはし けん） 
―――――――――――――――――――――――――――――――――――― 
 



2011/05/11 11:12:36 
恩藤です。 
地球物理教室の同窓会に出席しないで、申し訳ありません。 私は、「京大地球物理同窓会」 を提

案します。 
―――――――――――――――――――――――――――――――――――― 
2011/05/11 16:38:28 
同窓会の運営、有り難うございます。 
同窓会の愛称についてのご連絡を頂きましたので、これまでの経緯を拝見いたしました。その結

果、提案者のご意見に賛同して、「京大知球会」に１票を投じさせていただきます。 
どうぞ、よろしくお取り計らい下さいますようお願い申し上げます。 
 
大塚 成昭（Shigeaki OTSUKA）   神戸学院大学人文学部人文学科 
―――――――――――――――――――――――――――――――――――― 


